

憤ふんの一字いちじは、是これ進学しんがくの機関きかんなり。舜しゆん何人なんびとぞや、予何人われなんびとぞやとは、  
方まさに是これ憤ふんなり。

学がくは立志りっしより要ようなるは莫なし。而しこうして立志りっしも亦また之これを強しうるに非あらず。  
只ただ本心ほんしんの好このむところしたがに従したがうのみ。

【大体の意味内容】

発憤はつふんするの「憤ふん」の一字いちじは、学問がくもんに進すすむためのエンジンである。孔子こうしの高弟こうていである顔淵がんえんが、

「聖人君子せいじんくんしとして名高なだかい」舜しゆんとは、いったいどれほどの人物じんぶつであるのか。私自身わたしじしんはどれ

ほどの人間にんげんになれるか、試ためしてみようではないか」と言いった。こうした気炎きえんを發はつすること

こそ、まさに「憤ふん」なのである。

学がく、すなわち、何かなにを学まなぶということには、志こころざしを立てることよりも重要なことではない。

しかし、そのように志こころざしを奮ふるい立たせることも、他人たにんから強制きようせいするべきものではない。

ひたすら、自己じこの素直すなおで正直しやうじきな本心ほんしんが、どうしても執着しゆうちやくしてしまうところに従したがうのみである。

『言志四録』という本を読んでみます。著者は江戸時代後期の学者佐藤一斎さいさい。弟子や、この人

の影響えいこうを強く受けた人はたくさんいますが、とても有名な人としては、佐久間象山さくましやうざん、横井小楠よこいしやうなん

などで、佐久間象山さくましやうざんに学んだ人からは勝海舟かつかいしゆう、吉田松陰よしたしやういん、坂本龍馬さかもとりゆうま、などが出ました。吉田松

陰かげの弟子には高杉晋作たかすぎしんさく、久坂玄瑞くさかげんずい、木戸孝允きとたかよし、伊藤博文いとうひろふみ（初代内閣総理大臣）、山縣有朋やまがたありともがおり、

また『言志四録』を愛読し、大きな影響を受けた人物の中に、西郷隆盛さいこうりゅうせいがいます。

